

扶養の義務強化 危ぶむ声

扶養を求める手続きを強化する。いまの国会に提出された生年保険法改正案には、そんな内容が含まれています。人気投票の母親が生活保護を受けていることが話題となり、対策を求める世論が強まつたことがきっかけでした。ただ親子や夫婦などの家族の関係は人それぞれ違います。扶養義務強化の影響を心配する声が広がっています。

やうなってる。

両親は男性が幼い頃に離婚。母親が男性と弟を育てた。男性が小学3年生の時、父親が自の前で母親を刺殺、刑務所に入つた。弟と2人、児童養護施設で育つた。
いま男性は職場で管理職となつた。妻や子ごもにも過去を隠し、「父親は」くなつたと説明してきた。
ある日、一通の封筒がポストに届いた。一昨年のことだ。差出人は関西の福祉事務所だ。

母を死なせ、30年余り音信不通の父 福祉事務所から家族調査

「私の事務を知つて、
所からまた連絡がきて、
耳に入るかも知れない。
くの人気のない場所を選
え、社事務所に携帯電話で
た。
扶養は義務というが拒
むのか。仮に払うとしても、
や妻の両親に説明ができる
父を支援するなどしなくな
親にも申し訳ない——。
誰にも相談できず、一
苦惱した。
しかし放縞したら、福
助を切ると、父親が生
護を申請したこと、息子
男性には扶養義務がある
が書かれていた。「妻子」
見つけなくてよかった」
た。

扶養は義務というが拒否でも
親族はいる。親族は
原則として、
扶養を申請したこと、息子である
男性には扶養義務があること、
が書かれていた。「妻子が先に
見つけなくてよかった」と感じ
た。

扶養は義務というが拒否でも
親族はいる。親族は
原則として、
扶養を申請できること、息子である
男性には扶養義務があること、
が書かれていた。「妻子が先に
見つけなくてよかった」と感じ
た。

扶養は義務といふと、父親が生活保
護を申請したこと、息子である
男性には扶養義務があること、
が書かれていた。「妻子が先に
見つけなくてよかった」と感じ
た。

扶養は義務といふと、父親が生活保
護を申請したこと、息子である
男性には扶養義務があること、
が書かれていた。「妻子が先に
見つけなくてよかった」と感じ
た。

別事情 分かれる判断

義務は民法に定められており、親子や夫婦、きょうだいなどに扶養する義務がある。おこなう親等内の家庭裁判所の審判には、義務を負う場合がある。

ただし強い義務を負うのは、大體と未成熟の子に対するもので、それ以外は、余裕があればよいとされている。

老親に対する扶養義務を負うことは、そもそもない。

では、ある人が生活保護申請をするが、その自治体は収入を調べ、家族に「扶養のか」を聞く手紙を送る。例外がある。厚生省の決

めた運用では、申請者がドマスティックバイオレンス(DV)の被害を受けている場合や、家族親と30年以上音信不通の場合は、扶養調査をしなくてよいとする。

では、なぜ母親を刺殺した父親が30年以上音信不通だった男性のものに、扶養調査の手紙が届いたのか。

最終的に扶養調査の有無を決めるのは、自治体だ。「一国の方針を参考にしつつケースワーカーが個別に判断している」と複数の自治体関係者は言う。

しかし現場は深刻な人手不足で、職員の熟練度も異なる。申請者が事情を正しく説明してく

れないこともある。ある自治体の担当者は、「(D)まで熱心に調べるかには自治体で差があるし、判断を誤る例もあると思ふ」と認める。

文庫版した原稿を読み、これでまた扶養の意味はない、弟には連絡してほしいなど、ことの2点を伝え、電話を切つた。

扶養調査の手紙はシユレッヂーにかけた。

男性は法改正の影響を心配する。扶養調査が強化され、今では勤務先にまで連絡がくるのではなかろうか――。

「児童養護施設で育つた人親に虐待を受けた人はたくさんいる。扶養調査をしてほしいけれども、事例を自治体がきちんと把握しない」とうした人を連れていらぬい」とださる」

者に逆風」限る」（保護課）と
。東京の岡部喜教授は「判断は自治体でばらついてはならない。また「個別事情を考慮する」と指摘、虐待やわざわざした家族にも扶養調査をするべきだ」と述べた。

る。日本弁護士連合会は10月、法改正に反対する全員声明を発表した。親族間のあつれきなどを恐れて生活保護申請をおきいめる「義理効果」が、法改正で強まるとして批判する。

障害者インタークショナル日本議会も緊急声明を出した。自立生活センター、じゅうじや（大阪府）の東谷木代表は、施設を出て地域で一人暮らしをする障害者への逆風にならないと心配する。

生活保護家庭の子どもや若者を支援するNPO法人「さじたまユースサポートネット」の青砥恭代さんは「保護家庭の子どもは将来の展望が見えず、家庭の意欲を奪われる例が少なくない。そのうえ就職したら親を養ってと言われる」と話す。子どもたちが貧困から脱するハードルが一層高くなることを心

警を心配す
され、今度
がくるので

各国の抹製器機の範囲

	未就学の子	就学中の子	年長の子
日本	○	○	○
フランス	○	未就学の子 就学中の子	×
イギリス	○	未就学の子 就学中の子	×
スペイン	○	○	○

日本書院

Digitized by srujanika@gmail.com

心に調
がある
と思

メス
（V）
家族
とす
とせ
足不足
る。申
うる方
ト一力
と複